

SOMMAIRE

ÉDITORIAL	2	Terre Adélie.....	31
BILLET D'OLIVIER POIVRE D'ARVOR	3	Activités radioamateurs dans les TAAF	32
NOUVELLES DE L'AMAEPF		ARCTIQUE	
Mission OP 4/2023 du représentant de l'AMAEPF...	5	Le « sang des glaciers ».....	33
Tome 5 de Mémoire à plusieurs voix.....	8	Les méduses, réserve de nourriture dans l'hiver arctique	34
Synthèse de l'enquête sur l'annuaire AMAEPF.....	09	Navires opérant dans l'Arctique.....	35
Rencontres régionales et anniversaires.....	10	ANTARCTIQUE	
Nouvelles familiales.....	14	Sites et monuments historiques en Antarctique.....	36
Nouveaux adhérents.....	14	Grippe aviaire.....	37
Dans le courrier reçu.....	14	Les oiseaux marins face au plastique.....	37
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		Cryosphère : les enjeux immergés de l'iceberg.....	38
Actualités :		LIBRAIRIE	41
Nouvelle nomination aux TAAF.....	16	HISTOIRE	
Holothuries : gardiennes des écosystèmes côtiers....	16	Les pierres qui parlent.....	49
Développement de la recherche dans les îles Éparses..	16	Les autres « oubliés de l'île Saint-Paul ».....	50
Liste rouge de la flore vasculaire des Îles Kerguelen	17	NÉCROLOGIE	
Les pêcheries australes des TAAF	18	Jean Malaurie.....	56
Du côté de la recherche :		John Dunmore.....	57
Surveillance du rayonnement cosmique (RAYCO)...	23	PHILATÉLIE	58
Surveillance du mercure atmosphérique.....	25	BOUTIQUE	60
Nouvelles maritimes :			
À la découverte des métiers de la mer.....	26		
Captures de dauphins : Kerguelen en modèle ?.....	27		
Écolabel pêche durable pour Réunion Pêche Australe	27		
Nouvelles des bases :			
Crozet.....	28		
Kerguelen.....	29		
Amsterdam.....	30		

PHOTO DE COUVERTURE

Le navire de pêche l'*Austral* devant l'île Saint-Paul en 2020. L'île Saint-Paul, d'une superficie de 8 km², est un volcan actuellement inactif (dernière éruption en 1792). Elle se caractérise par un cratère central où la mer a pénétré. Dans ce numéro de la *REVUE AUSTRALE ET POLAIRE*, l'île Saint-Paul est à l'honneur : vous la retrouverez en pages *Nouvelles de l'AMAEPF* à l'occasion de la rotation OP 4/2023 du *Marion Dufresne*, en pages *Nouvelles des TAAF et de l'IPEV* avec l'histoire et l'état de ses pêcheries, en pages *Histoire* avec les « autres oubliés de l'île Saint-Paul », et même en pages *Librairie* en bande dessinée.

Photo : Gilles Troispoux

ÉDITORIAL



C'est avec une certaine fierté que je commence cet éditorial, conscient de l'hommage que l'ambassadeur pour les océans et les pôles, envoyé spécial du Président de la République pour la Conférence Océan des Nations unies, Olivier Poivre d'Arvor, rend à l'AMAEPF en acceptant de rédiger un article pour ce numéro de la *REVUE AUSTRALE ET POLAIRE* (RAP) et de partager avec nous notamment la genèse du One Planet Polar Summit.

Cet éditorial me permet aussi d'annoncer, tandis que le printemps s'est déjà dévoilé et que je rédige ces quelques lignes, que restent intacts l'ardeur de nos bénévoles et leur désir de maintenir le lien et la passion australe et antarctique qui unit tous les adhérents de l'association. Le deuxième trimestre a fleuri de propositions de réunions régionales aux quatre coins de la rose des vents. Même si l'une d'entre elles a dû être annulée, faute de participants, les projets d'organisation témoignent de la vigueur de l'AMAEPF. Le succès de celle qui s'est tenue en Île-de-France (plus de 40 personnes présentes) ne vient pas démentir cette affirmation. Je voudrais remercier tous ceux qui consacrent leur temps et leur énergie à animer ces rendez-vous si importants pour tous les membres. Néanmoins, afin de vous proposer des rencontres qui correspondent pleinement à vos attentes, nous allons vous questionner prochainement comme cela fut le cas pour la RAP et l'annuaire.

La consultation sur l'annuaire digital a pris fin et vous en trouverez les résultats détaillés dans ce numéro. Le conseil d'administration a pris la décision de renoncer pour l'instant à la numérisation de la version papier au regard des réticences de certains membres à voir figurer leurs informations personnelles sur Internet. Vouloir satisfaire la chèvre et le chou aurait conduit l'association à proposer un annuaire en ligne tronqué de tous les membres ne consentant pas à laisser leurs coordonnées sur le réseau internet, tandis que seule la mouture physique eut été exhaustive. Il était donc plus sage de reporter ce projet, c'est le sens de cette décision collective.

Les relations avec nos partenaires demeurent au beau fixe, l'administration des TAAF a confirmé la présence de notre représentant à bord du *Marion Dufresne* en 2024 mais celle-ci se déroulera lors d'OP3, contrairement à l'habitude prise de nous faire participer durant la dernière opération de ravitaillement de l'année, en raison de la maintenance prévue début 2025 pour le *Marion Dufresne*. De ce fait, OP4 sera extrêmement chargée et réservée totalement aux relèves.

L'AMAEPF a été avertie aussi du fait qu'elle sera associée d'une part aux 70 ans des Terres australes et antarctiques françaises et d'autre part aux 30 ans du *Marion Dufresne*, deux anniversaires qui surviendront en 2025. Les modalités de notre contribution restent à définir.

L'Institut polaire français Paul-Émile-Victor maintient son soutien à notre *REVUE AUSTRALE ET POLAIRE* ainsi que sa confiance. Il ouvre ses portes lorsque nous le sollicitons.

La deuxième moitié de l'année sera l'occasion de lancer le concours Instagram de l'AMAEPF qui se substituera au concours de blogs pour lequel nous avions fait le constat d'une certaine désaffection. Le format retenu, nous l'espérons, suscitera la participation des hivernants et procurera au jury le loisir de choisir la plus belle photo représentative de la vie quotidienne sur les districts.

Cette année, l'assemblée générale aura lieu à Strasbourg le week-end des 12 et 13 octobre. Le conseil d'administration espère vous voir nombreux à cette occasion.

Je conclurai par le souhait que vous passiez tous, d'ici là, un très bel été, sous des auspices très sportifs en cette année olympique !

Frédéric Martineau
Président de l'AMAEPF